

Chères présidentes de club, chers présidents de clubs,

Je suis très heureux de m'adresser à vous aujourd'hui, alors que la saison 2022-2023 bat son plein. Comme vous le savez, la Fédération Française des Échecs peut se réjouir de nombreux succès cette année.

En tout premier lieu, nos clubs connaissent une fréquentation sans précédent. Dès le mois de mars, la FFE pouvait s'enorgueillir de compter dans ses rangs plus de 30 000 licencié(e)s A : un record absolu.

**Il y a quelques jours, nous avons franchi la barre symbolique des 60 000 licencié(e)s.**  
Cette progression nous emmènera sans doute en août 2023 vers un record historique.

Ce résultat remarquable traduit la popularité grandissante de notre discipline en France. Je remercie et félicite toutes les actrices et tous les acteurs de notre grand tissu associatif.

Aux côtés des clubs, des comités et des ligues, les salariés et les élus de la FFE ne ménagent pas leur peine pour continuer à se structurer et à se développer, afin de faire rayonner notre Fédération au sein du mouvement sportif français et dans la société. Je les en remercie chaleureusement.

Lors de cette saison, nous avons pu lancer de grands plans nationaux précieux pour notre développement :

**Le projet Class'Échecs** connaît un superbe engouement dans environ 2 000 établissements scolaires, et je sais que les clubs bénéficient déjà des premières retombées. Nos championnats scolaires ont d'ailleurs connu dès cette année une hausse de la participation de plus de 30% avec plus de 10 000 participants !

**Le Plan de Performance** permettra pour la première fois à des dizaines d'enfants de l'équipe de France des Jeunes d'être entraînés tout au long de la saison par une équipe technique performante. Au-delà des enfants sélectionnés, ce plan fondé sur le partage et la coopération entre tous permettra à l'ensemble de nos ligues de décliner le dispositif mis en place pour nos meilleurs jeunes.

**La dynamique Commission Santé Social Handicap**, dont les projets ambitieux placent le jeu d'Échecs au cœur des sujets sociétaux actuels, connaît elle aussi un succès réjouissant et nous permet de pouvoir démontrer au plus grand nombre les vertus de notre discipline.

Nous parvenons désormais à bénéficier de partenariats d'importance pour mener toutes nos actions. En 2022, la FFE a pu compter sur plus de 90 000 € de partenariats, et début avril nous avons déjà franchi la barre des 140 000 € de partenariats pour l'année 2023.

Tandis que d'autres fédérations sportives, plus petites que nous en nombre de licencié(e)s, disposent en moyenne d'une quinzaine de salariés, nous ne pouvons compter que sur 4 salariés à temps plein. C'est une anomalie pénalisante et un risque fort.

**Nos résultats financiers positifs de plus de 180 000€ depuis notre élection sont le fruit d'un engagement total de nos élus bénévoles** qui assurent courageusement une large partie du fonctionnement. La Fédération doit être plus solide, avec une administration structurée et salariée pour soutenir et renforcer l'engagement des équipes élues, aujourd'hui et à l'avenir.

Pour pérenniser et amplifier les partenariats et leurs impacts, nous avons le besoin impérieux d'exécuter irréprochablement les projets. Cela passera par l'affectation d'une partie des budgets vers les clubs, ligues et comités pour déployer les projets sur l'ensemble des territoires. **Le pilotage et la gestion des programmes nationaux ne peut et ne doit pas être confié durablement aux seuls bénévoles.**

Nous finalisons actuellement le recrutement du responsable du pôle développement. Son rôle sera d'assurer la croissance des projets des commissions scolaires, santé social handicap et mixité : Class'Échecs, Infinite Autisme, 1000 cafés et bien d'autres encore.

Notre site internet, si précieux au moment de sa conception, ne tient plus qu'à un fil. Il n'est plus l'outil de développement et de gestion dont l'ensemble de notre Fédération a besoin. **C'est pourquoi nous avons lancé dès aujourd'hui le projet de renouvellement de notre site internet**, que chaque club pourra utiliser pour sa gestion et pour sa communication. C'est un chantier important avec des premières estimations sur un coût de 150 000 €.

**Renouveler notre site internet, et embaucher des salariés au service de notre développement à un coût et une exigence de pérennité.**

L'inflation qui nous frappe a également un impact non négligeable sur le budget fédéral, et ce alors que le tarif des licences n'a pas été augmenté depuis 7 ans.

Mais plutôt qu'un « saupoudrage » sur chaque tarif comme cela a toujours été fait, **nous avons souhaité travailler à une véritable restructuration de notre système de licences**, qui lui non plus n'a pas suivi l'évolution de notre situation lorsqu'il a été créé il y a plus de 30 ans, et ne correspond plus aujourd'hui à la pratique réelle de nos membres.

C'est la raison pour laquelle nous proposerons à la prochaine Assemblée Générale des clubs du 29 avril prochain un projet de refonte, qui repose sur 2 piliers :

- conserver un tarif abordable pour tous ;
- proposer au prix juste le service adéquat.

Ainsi, grâce à la proposition de création d'une nouvelle licence, nous espérons que chaque licencié(e) aura le service qui lui convient :

**Une licence A, dite « Compétition »,** qui ouvre les droits comme elle le fait actuellement à toutes les compétitions.

**Une licence B, dite « Loisir »,** qui ouvre le droit aux compétitions rapides et blitz homologuées FIDE.

**Une licence C, dite « Découverte »,** qui ouvre le droit aux tournois rapides homologués FFE.

**En ce qui concerne la licence A, les tarifs des licences adultes ne changeront pas,** quand les tarifs de toutes les catégories jeunes seront désormais au même prix préférentiel.

La licence B aura un tarif unique bas, quel que soit son âge.

**La Licence C permettra aux clubs de conserver une licence au tarif attractif de 3€** pour les plus jeunes de nos licencié(e)s qui font leurs premiers pas dans notre discipline, et notamment nos scolaires.

<b>Licence C</b> <b>DÉCOUVERTE</b>	<b>Licence B</b> <b>LOISIR</b>	<b>Licence A</b> <b>COMPÉTITION</b>
1,50 €	7 €	14 € (jeunes) 27 € (adultes)
Idéale pour l'initiation et les tournois scolaires Réservée au moins de 16 ans	Pour une pratique club régulière et les tournois rapides	Pour les joueurs de compétitions toutes cadences
Classement FFE	Classements FFE & FIDE	Classements FFE & FIDE
Cadences rapides	Cadences rapides	Cadences rapides et lentes

L'assurance fédérale est incluse avec toutes les licences. Les tarifs représentent la part fédérale.

**Cette nouvelle structure permettra à notre Fédération de bénéficier de ressources plus importantes**, tout en garantissant à chaque licencié(e) un service adapté, et un tarif juste.

Par delà le mandat actuel, cette proposition est l'unique moyen permettant de garantir les bénéfices suivants :

- éviter le risque critique de « panne » de notre site et système d'information ;
- consolider notre équipe de salariés pour une dépendance moindre, comme actuellement, des élus et bénévoles ;
- continuer de saisir les opportunités offertes par le choc de croissance sans avoir la légitime retenue imposée par des finances fragiles ;
- garantir une exécution irréprochable des projets de développement que ce soit pour le déploiement à vos côtés ou pour négocier la continuité des partenariats.

**J'espère que tous les clubs suivront cette recommandation qui, je le crois, est décisive pour l'avenir de notre sport.**

Je vous renouvelle mes remerciements pour votre implication dans la discipline qui nous est chère et vous donne rendez-vous le 29 avril à Agen, où l'Assemblée Générale sera l'occasion de célébrer nos succès institutionnels et surtout sportifs.

D'ici là, je suis à votre disposition pour échanger sur ce sujet et notre équipe reste à votre écoute.

Veuillez recevoir, mesdames et messieurs les dirigeants de club, mes salutations les plus respectueuses.

Éloi Relange  
Président de la Fédération Française des Échecs

